
#159619

Conseil de Champ Ravy

Procès-verbal de la réunion du 17 janvier 2024

Présent-e-s : Philippe Rochetin (CM), Roberto Di Giorgio (CM), Antoine Beuret, directeur de service du droit à l’alimentation, Caritas-Genève, Véronique Özazman (GG), Séverine 
Jacquesson (SASJ), Judith Macias (SASJ)

Excusé-e-s : Xavier Magnin (CA)

Procès-verbal : Judith Macias (SASJ)

Début de la séance : 12h

Fin de la séance : 13h30

Ordre du jour

1. Activités réalisées en 2023 – Groupe de gestion et Caritas-Genève
2. Comptes 2023 (projets participatifs et Café-Restaurant Le Ravy) – Groupe de gestion et Caritas-Genève
3. Calendrier 2024 – Groupe de gestion
4. Perspectives 2024 – Groupe de gestion et Conseil
5. Date du prochain Conseil – SASJ
6. Divers
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1. Activités réalisées en 2023 – Groupe de gestion et Caritas-Genève
Mme Jacquesson excuse l’absence de Monsieur Magnin et animera donc la séance à titre exceptionnel. Elle souhaite la bienvenue aux membres du Conseil et explique le 
déroulement de cette dernière.

Le Groupe de gestion, ci-après GG, présente les activités réalisées :

Évènements & actions spécifiques

• L’Assemblée de quartier – 25 septembre
Avec une présence d’environ 40 personnes. Belle présentation du travail réalisé en 2023 par Zuzana et Izumi, membres du GG.

• Friperie de Champ Ravy – 16 septembre
Première édition organisée par Déborah et Adis avec la collaboration du Locados avec une friperie spéciale ados ainsi que le stand de crêpes et boissons. Les habitants 
ont rapidement répondu à l’appel mais la population ne s’est pas déplacée en masse. Expérience à refaire en même temps qu’une autre manifestation qui attire plus 
de monde.

• Fête de la Châtaigne – 7 octobre
Troisième édition de cette belle fête automnale. Une belle présence de stands d’artisans et d’associations locales. Plein d’animations pour enfants ont eu lieu telles que 
les chevaux à pédales, des jeux géants mis en place par la Ludothèque, des bricolages de Nadia, des photos souvenir, Dimitri le clown... Présence d’environ 400 
personnes durant la manifestation.

• Brunch des familles – 28 octobre
La deuxième édition a été organisée avec une participation d’environ 40 personnes. Des bricolages et contes autour de la thématique automnale pour enfants ont été 
mis en place. Moment convivial.

• Fête de l’Escalade – 7 décembre
Les enfants du quartier sont venus déguisés pour fêter l’Escalade de 17h à 20h. Au programme : contes pour enfants, soupe traditionnelle, marmite, piñata, mini disco. 
Le Ravy a également proposé une petite restauration afin d’accompagner la traditionnelle soupe de l’Escalade préparée par le civiliste et un jeune du Locados.

• Fête de la Saint-Nicolas et récolte solidaire de fin d’année – 3 et 7 décembre 
Champ Ravy a organisé pour la première fois la Saint-Nicolas. Des contes pour enfants, élaboration des biscuits avec les parents / enfants et de bricolages ont rythmé 
cette fête. Une piñata pleine de friandises a clôturé l’évènement.
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Champ Ravy a sollicité la population afin d’offrir des cadeaux solidaires pour les mamans et les enfants du Foyer Arabelle. Mamans et enfants ont été invités à participer 
à la fête de la Saint-Nicolas. Champ Ravy a récolté environ 70 paquets cadeaux pour l’Association Arabelle.

• Décoration de Noël & boîte aux lettres début décembre
Une décoration festive a été mise en place par le GG pour apporter de la chaleur durant la période de Noël. Cette année, la venue du Lutin Fesbee a animé cette 
période avec ses petites bêtises.

• P’tidrome 
Dès la rentrée, les accueils des après-midi assurés par le SASJ se sont arrêtés. Concernant les emplois insertion, depuis l’acceptation du salaire minimum à Genève, 
les règles d’engagement ont changé. Les jeunes doivent être suivis en permanence par les conseillères en insertion. Pour les civilistes, ils doivent travailler en 
surnuméraires sur les projets du service et non seuls comme c’était le cas jusqu’à présent.

Nadia a présenté un projet d’activités en décembre pour les parents-enfants durant l’hiver à raison d’une fois par semaine. Il s’agit de jeux et de bricolages. Ce projet 
sera testé afin de voir s’il répond à un besoin de la population.

• Cours
Depuis la rentrée 2023, 9 nouvelles activités sont proposées à la population, telles que les cours de Pilates, de danse hip-hop, de remise en forme adultes, de jazz 
enfants, d’anglais parent-enfants...

Alena a réalisé son traditionnel spectacle de fin d’année de danse pour enfants. Les parents ont également participé pour la première fois à une chorégraphie surprise 
pour leurs enfants.

• Communication
Déborah a réalisé les affiches promotionnelles des fêtes, les activités parent-enfants et la Newsletter trimestrielle.

Les activités de la VAQ

• Activités de vacances pour enfants
La semaine d’activités avec les enfants de cet été s’est très bien déroulée. La semaine d’octobre a été annulée.

• Les Repas du Monde
Cette activité change légèrement de concept. Désormais, il s’agit d’un repas canadien et loto organisé le troisième vendredi du mois.
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• L’informatique pour seniors 
Cette activité se passe bien. Il y a deux cours, le vendredi de 14h à 16h et le lundi de 13h à 15h. Ils sont une dizaine de seniors et l’ambiance est très chaleureuse. Le 
rôle social de ces rencontres est incontestable.

• Le Marché du Vélodrome
Le marché est toujours en cours de développement et d’amélioration. Néanmoins, la VAQ peine énormément à fidéliser la fréquentation des habitants au Marché, 
malgré les quelques animations musicales ou autres activités qu’elle a mises en place lors des derniers marchés.

• Les trois dimanches de l’Avent
Moment de rencontres et de convivialité entre habitants. Les deux premiers dimanches ont très bien fonctionné. Les animations pour enfants attirent beaucoup de 
familles et cela rend très vivant ces évènements. 

Les activités du Locados

• Les accueils au Velo-D
Les accueils au Velo-D ont continué à la même fréquence qu’à l’accoutumée. Il y a eu une augmentation de la fréquentation. Le Velo-D a été investi de manière 
tumultueuse par un grand groupe d’habitués garçons auprès desquels il a fallu faire un grand travail pédagogique autour du lien de confiance, afin de réguler leurs 
comportements. 
Il y a toujours de nouveaux jeunes qui ont atteint l’âge de 11 ans qui fréquentent le Velo-D et sont très heureux d’avoir accès au lieu et aux animations proposées. Ils 
connaissent le lieu grâce au bouche-à-oreille, aux accueils du parascolaire de Champ-Joly et aux afterschool.
Selon les jours de la semaine, les accueils au Vélo-D peuvent compter entre 10 et 25 jeunes.

• Repas du mercredi
Les repas du mercredi rencontrent toujours un franc-succès. Il y a en moyenne entre 15 et 20 jeunes présents par repas pour le deuxième semestre 2023. C’est une 
activité centrale dans la semaine pour un grand nombre de jeunes et qui intègrent toujours de nouveaux participants.

• Afterschool
Les afterschools ont bien fonctionné ce semestre également. 7 afterschools réalisés ce dernier semestre.

• Accueils parascolaires de l’école de Champ-Joly
5 accueils parascolaires ont été réalisés au Velo-D pour un groupe parascolaire regroupant les 8P de Champ-Joly. 
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• Piano en utilisation accompagnée
Le piano en gestion accompagnée plaît toujours à un groupe de mélomanes d’environ 6 jeunes qui profitent de cette opportunité lors des accueils.

• Accueil des responsables d’équipe de la FASe le vendredi 1er septembre
De 10h à 17h, une séance regroupant les responsables d’équipe de la FASe a été organisée au Velo-D avec un repas ensemble au Ravy à midi. L’occasion de faire 
connaître le lieu aux collègues des autres quartiers, cette séance a été organisée par Guillaume et Anandy.

• Fête de la Châtaigne
Les jeunes en petits jobs étaient présents aux bricolages, à l’animation micro, aux pizzas, aux crêpes et aux boissons.
Ce sont justement certains jeunes qui posaient certaines difficultés dans le quartier et par leurs attitudes au Velo-D qui ont pu être intégrés en petits jobs au stand 
crêpes et boissons et ainsi s’investir différemment pour le quartier en participant utilement à cette fête.

Ce jour-là, le Velo-D a également accueilli l’atelier écriture et open Mic du Festival Plein-les-Genres, organisé par les partenaires sociaux de la Commune. L'ensemble 
a pu co-exister adéquatement et une exposition de prévention contre les discriminations de genre était visible à l’intérieur.

• Tournoi de ping-pong intergénérationnel – 3 novembre
La troisième édition du tournoi de ping-pong intergénérationnel regroupant les jeunes du Locados et les aîné-e-s des Blés d’Or a été un franc succès. C’est Cécile 
Meier, travailleuse sociale communautaire au SASJ, qui a collaboré avec Noam du Locados sur ce projet et 11 équipes mixtes se sont affrontées dans un esprit convivial 
de compétition.

• Ateliers théâtre forum contre le racisme
Trois ateliers ont eu lieu au Velo-D encadrés par les comédien-ne-s de la troupe Specta(c)tor

Samedi 25 novembre, faire connaissance, exercices variés
Samedi 2 décembre, création de la scène
Samedi 9 décembre, répétitions, suivies d’une représentation lors de l’accueil 

Durant les ateliers les comédien-ne-s de la troupe ont proposé différents exercices visant à la cohésion de groupe et l’expérimentation théâtrale.

Afin de créer des liens renforcés avec les jeunes, les intervenants sont restés après l’atelier se joignant à l’accueil libre afin de créer des liens avec le public et d’entamer 
des discussions informelles autour de jeux. 
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Cette action a été une réussite et il est réjouissant que le projet de Specta(c)tor continue et puisse bénéficier à un large public. L’approche participative a également 
permis d’avoir une scène qui parle aux jeunes et c’est un aspect essentiel dans cette démarche, qui la démarque d’autres supports de prévention.

• Projet Ghana
Les jeunes du projet Ghana ont pu, à deux reprises, bénéficier d’un stand pour la vente de leurs produits Wax artisanaux, créés pendant les ateliers couture du semestre 
précédent, lors de la friperie et de la fête de la Châtaigne.

Le 29 novembre le Velo-D a accueilli la soirée de restitution du voyage du Ghana avec la présence des financeur/ceuse-s, des partenaires, des parents, des jeunes et 
de l’équipe qui a participé au périple.

Cette soirée partagée autour d’un délicieux repas africain et du visionnage du film rétrospectif, s’est déroulée dans une ambiance chaleureuse et une belle 
reconnaissance d’avoir pu vivre une expérience aussi incroyable.

• Fête de la Saint-Nicolas du 6 décembre en collaboration avec le GG
Le Locados a participé à la confection des biscuits avec les enfants pour cet évènement jovial et dans la magie de Noël. C’est Rose-Marie qui a donné un coup de main 
pour cet atelier.

• Vacances scolaires
Lors des vacances d’été, d’octobre et de Noël, le Locados a proposé plusieurs accueils au Velo-D avec des animations et ateliers divers. Bien des jeunes sont présents 
lors des vacances scolaires et peuvent ainsi profiter d’activités ludiques et se retrouver lors des accueils.

Philippe Rochetin félicite le GG pour le travail réalisé à Champ Ravy. Il demande s’il y a assez des gens pour faire les activités au niveau de la VAQ et du GG ?

Séverine Jacquesson demande de manière générale si le comité de la VAQ aurait besoin d’une aide du SASJ afin de l’aider à mobiliser de nouvelles forces ?

Véronique répond qu’il y a assez de personnes mais c’est toujours les mêmes qui s’engagent. Quant à la VAQ, le fonctionnement du comité roule bien et le comité n’a pas trop 
envie d’avoir de nouvelles personnes qui pourraient venir fragiliser l’équilibre existant. L’association aurait plutôt besoin d’aide ponctuelle des petits jobs, par exemple.

Les activités réalisées par Le Café-Restaurant Le Ravy
• Restaurant-chiffre d’affaires

L’équipe du Ravy a constaté une diminution de la clientèle en provenance des entreprises de la zone industrielle durant le deuxième semestre 2023. Ceci peut 
s’expliquer par l’ouverture récente de restaurants dans la région.
Caritas a beaucoup réfléchi à un mode de fonctionnement plus efficient en termes de chiffre d’affaires et nous présente la grille d’analyse ci-dessous :
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Ainsi, la tranche horaire de la pause de midi, représente le 80% du chiffre d’affaires contrairement à celle entre 8h30 et 11h, qui est très peu fréquentée.

Antoine Beuret pose la question s’il y aurait une possibilité de réaménager les horaires d’ouverture du Ravy ?

Séverine Jacquesson répond que la Commune reste ouverte à une discussion autour de cette thématique afin de minimiser les pertes.

Roberto Di Giorgio mentionne que le matin il y a très peu de passage au Vélodrome et les pauses des entreprises se font dans l’entreprise car elles mettent à disposition de des 
cantines de restauration pour leur personnel.

Philippe Rochetin ajoute qu’à l’analyse du chiffre d’affaires présenté, il faudrait commencer le service à 11h.
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M. Rochetin rajoute que lors de sa présidence au tennis club de Pinchat, le restaurant du club a été référencé à la Fourchette et que cette stratégie avait apporté ses fruits au 
bout de quelque temps. Il trouve intéressant d’explorer cette voie même si cela a un coût (50% de rabais). 
A la fin de l’exercice le comité s’est rendu à l’évidence que cette opération purement commerciale avait très bien marché et que le restaurant s’en sortait très bien au niveau 
du gain grâce à la marge prise sur la marchandise.

Véronique mentionne que Caritas a manqué sa stratégie de Communication au début. Elle sait que le lieu est mal placé géographiquement pour mettre en évidence un 
restaurant. Cependant en comparant avec des établissements arrivés récemment sur la commune, elle constate que ces derniers ont diffusé beaucoup plus de publicité pour 
se faire connaître.

Roberto Di Giorgio rajoute que Caritas pourrait faire un mélange des deux en prenant la Fourchette et en faisant sa propre publicité.

• Service traiteur
Ce volet reste stable avec une clientèle extérieure fidélisée.

• Le Marché du Vélodrome
Co-organisation avec la VAQ pour la mise en place des marchés. A partir de 2024, le Ravy mettra en place un brunch organisé lors du Marché de la VAQ, à raison 
d’une fois par mois.

• Brunch automnal de Champ Ravy
La deuxième édition a été organisée en collaboration avec le GG, avec une participation de 35 adultes et d’une dizaine d’enfants. Formule qui peut être envisagée à 
l’avenir en termes de gestion RH au niveau de l’équipe.

• Fête de la Châtaigne
Evènement incontournable pour le Ravy avec une excellente participation et collaboration avec le GG. Excellent chiffre d’affaires réalisé : CHF 2'400.-.

• Fête de la Saint-Nicolas
Le Ravy a eu beaucoup de plaisir à y participer, mais un échec au niveau des ventes. 

• Gestion du personnel
Une apprentie avait commencé le CFC mais dû au rythme d’études soutenu, elle a décidé de quitter la formation deux mois après le début.
Concernant le deuxième apprenti qui n’a pas réussi son CFC, Caritas a demandé des aménagements adaptés à sa situation personnelle afin qu’il puisse refaire la 
dernière année dans les meilleures conditions possibles et qu’il valide son diplôme.
Deux ADR en salle ont complété l’équipe en 2023.
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Philippe Rochetin demande par qui sont pris en charge les ADR ?

Antoine Beuret répond qu’ils sont pris en charge par l’Hospice général.

Deux stages de jeunes pour découvrir le métier de la restauration ont été organisés en 2023.

Séverine Jacquesson demande par quel biais arrivent ces jeunes à Caritas ?

Antoine Beuret répond qu’une personne à l’interne gère ce genre de service ou bien les jeunes contactent directement Le Ravy.

2. Comptes 2023 (projets participatifs et Café-Restaurant Le Ravy) – Groupe de gestion et Caritas-Genève 

• Projet : Café des parents – 5 ateliers organisés, proposés par Mme Izumi Takase
Divers sujets proposés : La parole aux papas, parler de sexualité, familles recomposées et conflits entre fratrie.
Budget présenté : CHF 1’280.- | Budget dépensé : CHF 988.-

• Projet : Et si on habillait le Mail 2000 pour que l’hiver soit plus doux ?, proposé par Mme Stéphanie Montagna
Séances de tricot organisées trois fois par mois. Projet intergénérationnel, très rassembleur qui a fait participer des résidentes de l’EMS Happy Days, quelques élèves 
d’appren’TISSAGE et habitantes du quartier. Participation régulière d’une trentaine de personnes durant le projet. Suite au grand succès du projet, il a été encore 
prolongé en 2023.
Un vernissage a été organisé au mois de septembre afin d’inaugurer l’œuvre éphémère collective. 
Budget présenté : CHF 2’640.- | Budget dépensé : CHF 2'115.30.-

• Projet : Soutien à la soirée de présentation du film contre le harcèlement proposé par Mme Barbara Soulier
Projection du court métrage « Au fond de la cour » suivi d’un débat pédagogique sur le thème du harcèlement entre jeunes animé par Mme Takase.
Budget présenté : CHF 1'000.-

Bilan financier Caritas
Consulter le chapitre précédent, dans l’aparté concernant Caritas.
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3. Calendrier 2024 – Groupe de gestion
Le GG a décidé de regrouper plusieurs manifestations organisées notamment en collaboration avec d’autres partenaires, associations ou bien des instructrices de Champ 
Ravy. Ceci avec l’intérêt de pouvoir rassembler différents publics autour de Champ Ravy car cela fonctionne très bien en termes de participation.

• Friperie enfants de Champ Ravy, organisée en même temps que la Chasse aux œufs de la VAQ, le 24 mars
• Portes ouvertes, en même temps que le Mail est à vous, le 8 juin
• Fête de la Châtaigne avec un stand de livres et éventuellement un invité auteur par les 2 copines et des livres
• Assemblée de Quartier, le 30 septembre
• Fête de l’Escalade et récolte solidaire, le 11 décembre.

Il se peut que le festigroupe propose une nouvelle activité qui serait organisée éventuellement ce printemps.

• Activités du Locados au Vélo-D
Le mois de janvier va accueillir 4 ateliers de dessins manga les mercredis avec un intervenant qualifié. Lors de ces ateliers, les jeunes auront le loisir de créer les 
supports visuels qui illustreront le rapport d’activités 2023 du Locados. Les dessins sélectionnés recevront également un prix. L’intervenant lui-même illustrera le rapport 
de ses œuvres.
Pour le reste, les activités habituelles et mentionnées précédemment vont continuer.

• Activités de la VAQ
Marché passe à une fois par mois avec le brunch organisé par Le Ravy
Chasse aux œufs
Repas canadien et loto 1 fois par mois avec la soirée jeux
Cours d’informatique

4.  Perspectives 2024 – Groupe de gestion 
Véronique demande si des mesures ont été entreprises afin de pallier aux problèmes de mobilité douce sur le Mail 2000 (comme demandé lors du dernier Conseil en juin 
dernier) ?

Séverine Jacquesson répond qu’à l’heure actuelle, une initiative a été déposée dans ce sens et qu’elle sera traitée prochainement par les autorités communales.
Philippe Rochetin mentionne qu’il s’agit d’une thématique très complexe. Il remarque également un constat d’incivilités commises sur tout le territoire (Promenade Tordue) où 
les mêmes problématiques se produisent.

Véronique réitère la problématique soulevée par le GG qui est celle de la sécurité des enfants car des accidents mineurs ont déjà eu lieu ces derniers temps.

Elle demande si la mise en place de barrières pourrait être une des solutions à envisager ?
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Philippe Rochetin considère que cette solution met en danger les piétons plus qu’autre chose. Il pense plutôt à mettre en place des actions d’ordre préventif qui pourraient être 
plus réalistes, telle que la mise en place d’affiches.

Roberto Di Giorgio proposerait d’employer des jeunes pour faire de la prévention pendant les fêtes.

Véronique réagit en mentionnant que le problème surgit quand il n’y a rien de spécial. Les enfants traversent le Mail sans faire attention et c’est à ce moment que cela pose un 
problème de sécurité.

Séverine Jacquesson soulève le fait que la problématique relève d’une question d’ordre légal concernant l’utilisation des espaces publics.

Véronique demande si le Conseil pourrait considérer d’assouplir l’utilisation de Champ Ravy les dimanches pour des activités en journée, à l’intérieur et en cas de mauvais temps 
par exemple, sans devoir formuler des demandes officielles ? Elle demande à pouvoir organiser des petites activités ponctuelles dans la spontanéité et moins dans la contrainte.

Séverine Jacquesson rappelle l’engagement de la Commune auprès des habitants qui craignaient les nuisances éventuelles qui pourraient être occasionnées pour le 
voisinage proche. Actuellement toutes les demandes d’utilisation exceptionnelle les dimanches ont été validées par la Commune.

Elle invite Véronique à préciser sa demande et le type d’activités qui seraient organisées avec des exemples concrets. Une fois ces éléments reçus, elle s’engage à demander 
si un compromis pourrait être trouvé et tiendra informé le GG lors de la prochaine séance du Conseil.

Roberto Di Giorgio demande si le GG a besoin de propositions d’activités ?
Il a un ami qui pourrait proposer un cours de sculpture en pierre ou autre matériel.

Judith dit que le GG est toujours ouvert aux différentes propositions. Roberto Di Giorgio peut transmettre les coordonnées de Judith à son ami sculpteur afin de discuter ensemble.

Perspectives Caritas-Genève

• Nouveau projet de création d’une cuisine centrale-Caritas
Depuis la période du Covid se sont rajoutés les effets de l’inflation sur le pouvoir d’achat ces dernières années. Caritas constate une forte augmentation de la 
fréquentation des épiceries solidaires. Une partie de la population se trouvant juste au-dessus du seuil de pauvreté mais vivant déjà dans la précarité ne peut pas se 
permettre d’aller aux restaurants.

A partir de ce constat, Caritas aimerait mettre en place une prestation qui atténuerait les effets de la pauvreté et permettrait à aux personnes précarisées d’avoir accès 
à une cuisine saine, équilibrée et à prix préférentiel.
Ainsi, l’association aimerait mettre en place un système de vente de repas en barquette à petite échelle pour 2025.
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Séverine Jacquesson demande plus de détails sur le modèle de repas en barquette.

Antoine Beuret répond qu’il s’agit d’un projet embryonnaire et qu’il ne peut pas encore communiquer à ce stade.

5. Date du prochain Conseil - SASJ
Séverine Jacquesson propose de fixer la séance du prochain Conseil. Elle est fixée au mercredi 19 juin, à 12h à Champ Ravy.

6. Divers
Pas de divers.


